
 

 

 

 

 

 

 

令和７年第２回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問



◆◇◆令和７年６月１１日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

 

 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１ １４
（１０時頃） 

阿 部 秀 実

議１　議案第42号　物品購入契約の締結について 

議２　議案第43号　物品購入契約の締結について 

１　鹿沼市の地域経済について 

２　国民健康保険税について 

３　ヤングケアラーについて 

４　第８次総合計画令和７年度実施計画について

１
～
６

 

２ １
（１１時頃） 

鹿 妻 武 洋　

１　鹿沼市における、働き手不足の状況と、その

対応について 

２　鹿沼市職員の採用について

７
～
８

 

３ ９
（１３時頃） 

梶 原 　 隆

１　避難所の環境改善について 

２　公用車の利用状況について 

３　ＥＶ（電気自動車）及び充電器の普及促進に

ついて 

４　表彰制度について

９
～
15

 

４ １０
（１４時頃） 

宇 賀 神 　 敏
１　鹿沼市のＰＲについて 16

 

５ １６
（１５時頃） 

舘 野 裕 昭

１　鹿沼市一般廃棄物最終処分場（鹿沼フェニッ

クス）について 

２　鹿沼市の水田農業について 

３　鹿沼市制度融資について

～
17

19



◆◇◆令和７年６月１２日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

 
 
 

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

６ ４
（１０時頃） 

早 川 勝 弘

１　祭りへの補助事業について 

２　火災り災後の支援について 

３　女性のプライバシーと権利の保護について 

４　児童手当の受給について

～
20

23

 

７ ８
（１１時頃） 

藤 田 義 昭

１　工事によって起こる道路の路面の凸凹につい

て 

２　農業全般における様々な変化や課題について 

３　職員採用試験の自己アピール採用の廃止につ

いて 

４　「鹿沼市こども計画」における、こどもや若

者へのアンケート調査結果について

～
24

25

 

８ ２０
（１３時頃） 

小 島 　 実

１　県道入粟野引田線について 

２　自治会の活性化について 

３　学校再編に伴う閉校後の学校跡地について 

４　ヤマビルの被害について

～
26

29

 

９ ２４
（１４時頃） 

大 島 久 幸

１　公設市場について 

２　教育諸問題について 

３　活字文化の基盤構築と振興について 

４　鹿沼のきれいな水を守る事について

～
30

33

 

１０ ２３
（１５時頃） 

関 口 正 一

１　かぬまブランド品について 

２　かぬまふるさと大使について 
３　鹿沼市の観光について 
４　思川開発事業（南摩ダム）について

～
34

35



◆◇◆令和７年６月１３日（金）◆◇◆ 

 

※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。

 
№

議席 
番号

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名

発 言 内 容 頁

 

１１ １２
（１０時頃） 

石 川 　 さ や か

１　不登校児童生徒の対策強化について 

２　小中学校の防犯対策強化について 

３　資源循環型・脱炭素社会を目指す取り組みに

ついて 

４　千手山公園の魅力向上について

～
36

39

 

１２ ２１
（１１時頃） 

増 渕 靖 弘

１　官民共同事業について 

２　スポーツの発展について 

３　教育行政について 

４　議会と執行部の在り方について

～
40

41

 

１３ ２
（１３時頃） 

仲 田 知 史

１　子育て支援について 

２　空き家等対策の実効性と公営住宅の空室も含

めた住宅資源の有効活用について

～
42

44

 

１４ ３
（１４時頃） 

橋　本　勝　浩

１　次期総合計画の策定について 
２　次期総合計画における基本構想について 
３　次期総合計画における基本計画について

～
45

48

 

１５ １５
（１５時頃） 

佐 藤 　 誠

１　縮小社会での行政運営と市民活動支援につい

て 

２　図書館と書店について 

３　花火大会の打ち上げ時間拡大について

49



１ 

 

 
1 番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
議１　議案第 42 号　物品購入契約の締結に

ついて 
 

(1) 購入契約の内容について 
 

① 購入契約を締結予定の災害対応特殊化学

消防ポンプ自動車はどのような機能を備

えて災害に対応するのか伺います。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

  
議２　議案第 43 号　物品購入契約の締結に

ついて  
 

(1) 購入契約の内容について 
 

① 購入契約を締結予定の高規格救急自動車

の詳細について伺います。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



２ 

 

 
1 番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （５－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市の地域経済について 
 

(1) かぬまエコノミーティングについて 
 

① 鹿沼市内の産業界や、金融界の方々と意見

を交換し、アイディアを出していく会議と

して、鹿沼市産業経済未来創造懇談会「か 
ぬまエコノミーティング」がスタートしま

したが、協働・共創によるまちづくりの推

進への施策に向けて、どのようにフィード

バックしていくのか構想や計画について伺

います。 
また、かぬまエコノミーティングが鹿沼

市の未来へのまちづくりを実現していくた

めにも、住民の声、利用する市民の声が反

映したものであるべきと思います。そのた

めに、市民ニーズを把握するための住民ア

ンケートや市場調査、子ども若者の意見の

収集などを行うべきではと思いますが考え

を伺います。 
 

(2) 「鹿沼市中小企業及び小規模企業の振興に関

する条例」について 
 

①  平成 30 年 4 月 1 日施行の条例は、本市で営

業する事業所の振興に関する施策の基本と

なる事項を定め、市の責務等を明らかにし

ています。 
また、本市の各事業所は多様な事業活動

を通じて本市経済の成長を支え地域の雇用

を生むなど地域社会の担い手として重要な 
役割を果たしてきました。 
しかしながら、人口減少や少子高齢化に

伴う内需の縮小などの現状と、コロナ感染

症の 5 類への移行後の経済活動が回復して 
きたものの、物価高騰、ネット販売の普及   

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



３ 
 

 
1 番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （５－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  

など流通の変化、人口減少など商売を営ん 
でいる事業所の経営環境は、厳しい状況下で

もあると思います。本市において地元の賑わ

いを支える小規模事業所の振興を推進する

ため、条例があるはずです。 

設備投資や開発の支援、経営改善、運転資

金の融資と納税相談や納付期限の延長等、改

めて、今、支援策を強化するべきでは。



４ 
 

 
１番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （５－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  

２　国民健康保険税について 

 

(1) 国民健康保険税の均等割について 
 

① 国民健康保険における、保険税の均等割は、

社会保険には無い仕組みであり、国民健康

保険加入世帯では、家族である子どもから

保険税を徴収する制度であり、少子化対策

に逆行する制度であるとした考えで、独自

に減免を進めている自治体が、増えていま

す。 
鹿沼市では、国保運営基金の活用で、国

保全体の基金活用を考慮しても、子どもの

均等割減免分は充分に補えると考えます。　

鹿沼市の少子化対策、子育ての応援は、

今、取り組まなくてはならない課題です。 
子どもの均等割減免を実施するべきと思

いますが、考えを伺います。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



５ 

 

 
１番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （５－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　ヤングケアラーについて 
 

(1) ヤングケアラー支援について 
 

① 本市ではヤングケアラー支援条例を制定 
し、令和 5 年 4 月 1 日から施行されていま

す。条例制定から 2 年が経過しますが、成

果と課題について伺います。 
 

② 条例制定後、対象の子どもの発見や状況調査

のためのヤングケアラー支援マニュアルを

作成し、気づきシート(子ども向け、大人向

け)と、状況把握のためのアセスメントシー

ト、ヤングケアラー相談受付票、ヤングケア

ラー相談受付台帳を使用しているようです

が、これらの情報管理での課題がないか伺い

ます。 
また、介護をはじめ福祉関連の支援が解 

決策のひとつになると思いますが、連携につ

いて伺います。 
 

③ 対象者が大人になってもケアラーを続ける

状況を考慮して、寄り添った相談を受ける体

制と、生活の支援など取り組むべきであり、

考えを伺います。 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



６ 

 
１番 議席１４番　　　阿　部　秀　実　        　  　   （５－５）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　第 8 次総合計画令和 7 年度実施計画に

ついて 
 

(1) 施策 7、自然の森総合公園(サッカー・フット

サル場)の改修について 
 
①第 8 次総合計画令和 7 年度実施計画では、

自然の森総合公園(サッカー・フットサル場)
の改修が計画されていますが詳細について

伺います。 
 

 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



７ 
 

 
２番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市における、働き手不足の状況

と、その対応について 
 

(1) 鹿沼市における、働き手不足の状況と、その

対応について 
 

① 鹿沼市における働き手不足の状況につい

て伺う。また、働き手不足によって、市に

どのような問題が発生すると考えている

か、伺う。 
 

② 鹿沼市における働き手不足は、どのような

要因があると考えているか、伺う。また、

鹿沼市として企業や求職者に対し、どのよ

うな支援をしているか伺う。 
 

③ 鹿沼市奨学金返還支援補助金について、目

的や内容について何う。また、既存の鹿沼

市奨学金の市内定住減免制度との違いに

ついて伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



８ 

 
２番 議席　１番　　　鹿　妻　武　洋　　           　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　鹿沼市職員の採用について 
 

(1) 鹿沼市職員の採用について 
 

① 令和6年度鹿沼市職員採用試験(令和7年4
月採用予定)における、受験者数や採用人

数、倍率について伺う。また、近年の傾向

があれば伺う。 
 

② 鹿沼市職員の離職率(採用後 3 年以内)につ

いて伺う。また、年度途中離職による業務

への影響や離職した職員の所属する部署

への対応について伺う。 
 

③ 令和 2〜4 年度の職員採用試験において実

施した、就職氷河期世代を対象とした採用

区分について、その背景や目的、採用実績、

倍率を伺う。 
 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



９ 
 

 
３番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （７－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　避難所の環境改善について 
 

(1) 避難所におけるトイレ基準について 
 

① 昨年 12 月に改訂された避難所の取組指

針で「スフィア基準」が明記されたが、

鹿沼市での現在の避難所でのトイレの基

準はいくつになっているのか伺う。 
 

② スフィア基準に基づく「トイレを 20 人

に 1 基」とする取り組みについて見解を

伺う。 
 

(2) 避難所内の一人当たりのスペースについ

て 
 

① スフィア基準に基づく避難所内の一人当 
たりのスペースは「最低 3. 5 平方メート

ル(畳 2 畳分)」としているが、段ボール

ベッドなどが置ける広さの確保を目指す

取り組みについて伺う。 
 

 
 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１０ 
 

 
３番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （７－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
(3) 受援計画の作成、訓練について 

 
① 「令和 6 年能登半島地震を踏まえた災害 

対応の在り方について」の報告書では、 
国や地方自治体等における災害応急対応 
について、孤立が想定される地区での関 
係機関が連携した訓練や受援計画に基づ 
く訓練の必要性を指摘している。鹿沼市 
の受援計画はどうなっているのか伺う。 
 

② 受援計画について、職員への計画内容の 
周知や、受援計画に基づく訓練の実施等 
により、受援計画の実効性の確保が重要 
となる。今回の能登半島地震では、国や 
関係機関などから多くの応援が入った 
が、受援計画に沿った迅速な対応が若干 
遅れた面が報告されている。鹿沼市の取 
り組みはどうなっているのか伺う。

 



１１ 
 

 
３番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （７－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　公用車の利用状況について 

 
(1) 公用車の現状について 

 
① 道路交通法改正により、令和 5 年 12 月か

らは「白ナンバーの車を 5 台以上使用」「定

員 11 人以上の車を 1 台以上使用」する事

業所に対し、アルコール検知器を用いたア

ルコールチェックが義務化されたり、また

厳しい財政状況の中、運用効率の改善や台

数の削減など公用車の利用について課題

も増えている。鹿沼市の公用車の利用実態

について、以下の 4 点伺う。 
 
1　導入台数とリース台数 
2　ドライブレコーダーの設置状況 
3　三角停止表示板の設置状況 
4　EV (電気自動車)の導入台数 

 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１２ 

 

 
３番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （７－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
(2) 公用車での故障・事故について 

 
① 公用車での故障や、故障が影響した事故 

について直近 3 年間の状況を伺う。 
 

(3) 公用車の車検、点検について 
 

① 公用車の車検や法定点検などは、国の認 
証を受けた市内の整備工場で行うべきと 
考えますが、現状はどのように行われて 
いるのか伺う。

 



１３ 
 

 
３番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （７－５）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　EV(電気自動車)及び充電器の普及促

進について 
 

(1) EV(電気自動車)及び充電器の現状と導入計

画について 
 

① 令和 2 年 10 月、政府は「2050 年までに、 
温室効果ガスの排出を全体としてゼロに 
する」ことを宣言した。その具体的な取り

組みの 1 つとして、EV(電気自動車)の普及

促進に取り組む自治体も増えている。ま

た、令和 6 年の能登半島地震などの大規模

災害時には、走る「非常用電源」として

EV が活躍し、その価値にあらためて注目

する自治体も増えている。 
鹿沼市における公用車の EV(電気自動

車) 及び充電器の設置状況と今後の導入

計画について伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１４ 
 

 
３番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （７－６）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
(2) 公用車による EV(電気自動車)シェアリング

事業について 
 

① 公用車を EV(電気自動車)に置き替え、

公務で使用しない夜間や土日祝日は、市

民や観光客、ビジネスマンなどに貸し出

す「公用車による EV シェアリング」が

多くの自治体で推進されている。ふだん

は地域住民の足となり、災害時には走る

蓄電池として EV(電気自動車)の新しい

活用手法の普及拡大が期待されるが、鹿

沼市の見解を伺う。

 



１５ 

 
３番 議席　９番　　　梶　原　　　隆　        　 　    （７－７）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　表彰制度について 
 

(1) 名誉市民と市民栄誉賞について 
 

① 名誉市民はその功績をたたえるとともに

市民の社会文化の興隆に対する意欲の高 
揚を図ることを目的とし、市民栄誉賞は 
広く市民に敬愛され、市民に希望と活力

を与えた者に対して表彰するとあります

が、これまでの受賞者と、その表彰理由

となる功績について伺う。 
 

② 名誉市民と市民栄誉賞の違いについて伺 
う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



１６ 

 
４番 議席１０番　　　宇　賀　神　　敏　        　 　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市のＰＲについて 
 

(1) 鹿沼秋まつりについて 
 
①鹿沼秋まつりや彫刻屋台を市内外へもっ

と多くＰＲすべきと思うが市の方針をお

示しください。 
 

(2) いちご市宣言について 
 

　　①いちご市の成果についてお示しください。 
　　（いちごに関する製品、経済効果） 
 

(3) さつき祭りについて 
 

　　①さつき祭りの成果についてお示しくださ

い。 
　　 

(4) さつきマラソンについて 
 

　　①さつきマラソンの成果についてお示しく

ださい。（この５年間の県内、県外からの

参加人数） 
　　 

(5) 特産品について 
 

　　①特産品のＰＲの成果と課題についてお示

しください。 
　　 

(6) 「清流のまち鹿沼」について 
 

　　①清流のまち鹿沼の今後どのような考えが

あるのかお示しください。

 
（答弁者：市長・副市長・ 
　　　　　　　　　教育長・関係部長）



１７ 
 

 
５番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　鹿沼市一般廃棄物最終処分場（鹿沼フ

ェニックス）について 
 

(1) 埋立寿命について 
 

① 第 1 期埋立地の埋立寿命について 
 

② 第 2 期埋立地の埋立寿命について 
 

(2) 跡地利用について 
 

① 埋立完了後の埋立地及び処理施設南側の

土地の利用について 
 

② 部分的な活用の考えについて 
 

(3) 今後の処分場のあり方について 
 

① 施設の用地などを含めて、今後どの様な計

画があるか、お伺いします。　

 
（答弁者：市長・関係部長）



１８ 
 

 
５番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　鹿沼市の水田農業について 
 

(1) 水稲栽培（米）の作付けについて 

① 作付け状況について 
　　　令和 5 年度、令和 6 年度、令和 7 年度（予

定）の作付け面積（食用米、飼料用米等） 
 

(2) 水稲栽培に関わるコストについて 
 

① 水稲栽培（米）に関わる生産コストについ

て（10a あたりの生産コスト） 

② 新規就農時に要する設備等の初期投資費

用について 

③ 生産者の売り渡し価格について 
1 俵（60kg）あたりの令和 5 年度産及び令

和 6 年度産の価格について 
令和 7 年度産（見込み）及び本市が考える

適正価格について 

④ 水稲栽培を専業で営む場合、作付け面積の

損益分岐点について 
 
（3）消費者への米の流通価格について 
 

① 鹿沼産米及び他市他県米の流通価格につ

いて (精米 5kg あたりの価格) 
② 本市が考える適正価格について 

 
(4) ミニマム・アクセス米について 

 
① 米の高騰を抑える施策として、ミニマム・　

アクセス米(国内消費量の 8%・年間約 77
万 t)について、維持するべきか、引き上げ

るべきか、本市の考えをお伺いします。 

 
（答弁者：市長・関係部長）



１９ 

 
５番 議席１６番　　　舘　野　裕　昭　        　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　鹿沼市制度融資について 
 

(1) 新制度融資の創設について 
 

① アメリカの関税措置により、影響を受けた

事業者や影響を受けると思われる事業者

に対し、市の資金繰り支援策として、新た

な制度融資の創設の考えについて 
 

② 資金繰り支援が、緊急対応策として有効と

考えますが、本市経済に及ぼす影響をどの

ように分析しているのか、また対応策につ

いて考えを、お伺いします。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長）



２０ 
 

 
６番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　祭りへの補助事業について 
 

(1) 屋台を繰り出す祭りへの支援について 
 

① 市長は「鹿沼ルネッサンス芸術文化復興構 
想」の策定を公約に掲げられた。その一つ 
とも言える「かぬま秋まつり」を中心とし

た屋台繰り出しが行われる祭への補助金

について、これまでの取組みと、物価高騰

に対する補助金拡大への今後の取組みに

ついて伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２１ 
 

 
６番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　火災り災後の支援について 
 

(1) 各種届出等の支援について 
 

① 火災は、我が家や想い出も全て灰にしてし 
まう。様々な書類の再発行等には膨大な労 
力が必要である。住民票、印鑑登録、マイ 
ナンバーカード再発行など、鹿沼市では火 
災後の各種書類等の再発行手続きに対応

する体制はどのようになっているのか伺

う。 
 
（2） 火災ごみの処分について 

 
① 火災ごみの処分費用をカバーする火災保

険も増えて来たが、加入条件によって処分

費用がカバーされないことから、多額の費

用を負担せざるを得ない場合もある。少し

でも費用削減のために、クリーンセンター

で受入れていただきたいが、鹿沼市の基準

や受入れの現状について伺う。加えて火災

ごみの処理費用が高額となる理由につい

て伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２２ 

 

 
６番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　女性のプライバシーと権利の保護に

ついて 
 

(1) AED への三角巾配備について 
 

① 女性の傷病者に対して、大きめの布で胸部 
等を覆うことで AED 使用の抵抗感を軽減

できる。三角巾等の布を AED と一緒に配

備することについて、鹿沼市の現状と今後

の取組みについて伺う。 
 
（2） 授乳室利用の促進について 

 
① 産後の母親の中には「赤ちゃんが入院中」 

或いは「すぐに仕事復帰した」等の事情で、 
外出先で搾乳が必要な場合がある。しかし 
赤ちゃんと一緒でないため授乳室の利用

を不審がられ、ためらうことも珍しくない

と聞く。気兼ねなく授乳室を利用できるよ

うに「搾乳できます」等の掲示について、

鹿沼市の現状と今後の取組みについて伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２３ 

 
６番 議席　４番　　　早　川　勝　弘　        　 　    （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　児童手当の受給について 
 

(1) 児童手当の受給者変更について 
 

① 鹿沼市では、児童手当の受給者にギャン

ブル依存症等があり、受給者が養育要件

を満たしていないことが明らかである場

合、受給者を変更できるのか、また出来

るとすれば、どのような手続きが必要な

のかを伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２４ 

 

 
７番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　工事によって起こる道路の路面の凹

凸について 
 

(1) 工事によって起こる道路の路面の凹凸につ

いて 
 

① 様々な埋設工事のために、つぎはぎ状態に

なっている路面が多いが、その原因につい

て伺う。 
 

② 路面のつぎはぎ状態をなるべく少なくす

る手段について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 

  
２　農業全般における様々な変化や課題

について 
 

(1) 農業全般における様々な変化や課題につい

て 
 

① 農業者の高齢化及び減少により、生産量の

減少や耕作放棄地の増加が予想されるが、

どのような影響があるのか伺う。 
 

② 農地の大規模化、機械化が進むことによる

農業形態の変化、課題について伺う。 
 

③ ネット販売の普及、量販店の参入などによ

る影響、課題について伺う。 
 

④ 高級野菜など特定品目に絞った農業生産

の効果について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



２５ 

 
７番 議席　８番　　　藤　田　義　昭　 　    　 　　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　職員採用試験の自己アピール採用の

廃止ついて 
 

(1) 職員採用試験の自己アピール採用の廃止つ

いて 
 

① 廃止の理由について伺う。 
 

② 今後、スポーツや文化活動、学術研究等で

実績のある人材の確保や活用の考えにつ

いて伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
４　「鹿沼市こども計画」における、こど

もや若者へのアンケート調査結果に
ついて 

　　 
(1) 「鹿沼市こども計画」における、こどもや

若者へのアンケート調査結果について 
 

① 「こども•若者調査」の対象年齢について、

また回収率が19.3%だった要因について伺

う。 
 

② 調査結果から、日頃から不安を感じ、自分

の将来を心配している若者が多いように

見受けられるが、市としてどのような分析

や評価をしているか、さらに今後の方針や

対応策をどのように考えているか伺う。 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２６ 
 

 
８番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　県道入粟野引田線について 
 

(1) 県道入粟野引田線に絡む入粟野境沢林道の

延伸と上久我坂本地区の林道延伸について 
 

① 入粟野の林道境沢線、上久我の坂本地区が

延伸整備により開通すれば両地区の多く

の面積森林整備を始め、先行南摩ダムの回

遊観光と西北山間部の活性化に大きく寄

与するが、市の考えをお示し下さい。 
 

(2) 林道整備に伴い治山施設について 
 

① 林道整備に伴い沢沿と平行して進む現地

状況によっては、沢を横断する箇所も出て

くる。大雨毎に林道も洗堀され、林地残材、

流木と共に段々と被害を大きく勢い付け

て、ふもとの民家・人命まで奪う土石流治

山施設も合せて必要である。市の考えをお

示し下さい。 
 

　 
 
 

 

　

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



２７ 
 

 
８番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　自治会の活性化について 
 

(1) 市民一人ひとりが主役の市民自治会につい

て 

 

① 住民一人ひとりが生きがいを持ち、自分の

分野で楽しく活動できる状況を作る体制が

必要だが、市の考えをお示し下さい。 
 

② 山間部の自治会運営は高齢化が進み、活動

（景観草刈り）等の継続が限界である。市

の今後の取組など考えをお示し下さい。 
 

(2) 自治会の加入促進について 
 

① 新たに自治会の加入取組手段として、各

ボランティア等の活動を地域通貨制度

（ポイント制）を導入して加入率を高め

てはどうか、市の考えをお示し下さい。 
 

② 今、自治会の役員体制は男性が多い。女

性の登用、主婦の感覚で発想計画化した

方が、自治会運営は良好と思うが、女性

の参画をどのように促すか、市の考えを

お示し下さい。 
 
　 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２８ 
 

 
８番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　学校再編に伴う閉校後の学校跡地に

ついて 
 

(1) 再編に伴う学校跡地の利活用について 
 

① 学校再編計画が示されると共に、市は閉

校予定の学校跡地の利活用をどのように

考えているのかお示し下さい。 

 

② 地元説明また跡地利用検討会設置などの

考えをお示し下さい。 

 

③ 閉校予定校が多いので、決定後ではなく

同時に利活用も進めるべきと思うが考え

をお示し下さい。 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



２９ 

 
８番 議席２０番　　　小　島　　　実　　　       　  　   （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　ヤマビルの被害について 

 
(1) ヤマビルの被害予防について 

 

① 県内市内のヤマビルの生息分布状況を

お示しください。 

 

② ヤマビルによる人的吸血被害の実態を

お示し下さい。 

 

③ 人的吸血被害が及ぼす社会生活の影響

をお示し下さい。 
 

④ ヤマビル吸血予防策をお示し下さい。 
 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



３０ 
 

 
９番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  

１　公設市場について 

 
(1) 閉場へのロードマップの提示について 

 
① 令和 4 年閉場への方針が出され、その後 3

～5 年の期間で閉場を決定するとなって

いました。 
3 年が経過した今、閉場に向けた具体的　

なロードマップを示すべき時期と考える

が、状況を伺います。 
 

(2) 市場機能の継承について 
 

① 公設市場の閉場については市内の小売店

主や食堂関係者から閉場延期の願いがあ

りました。 
閉場は決定事項と受け止めていますが、

市場機能の継承については、市内の市場利

用関係者が不便をきたさないような検討

が必要と考えるが、市場閉場へ向けたロー

ドマップと共に市場機能継承の方策をど

のように考えているか伺います。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長）



３１ 
 

 
９番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　教育諸問題について 
 

(1) 教職員の働き方改革における仕事量につ

いて伺います。 
 

① 本来の教師の仕事について伺います。 
 

② 教職員の子供たちを教える事以外の仕 
事量について伺います。 
 

③ 教職員の仕事のどの部分を軽減させら 
れますか。 
 

(2) 部活動の地域移行（展開）について伺いま

す。 
 

① 部活動の地域移行（展開）に関するスケ

ジュールの進展について伺います。 
 

② 部活動の地域移行(展開)で大会(大会参加

大会運営)などどのように変化しますか。 
 
（3） 不登校について 

 
① 不登校が増えている現状をどのように 

とらえていますか。 
 

② 不登校者の居場所はどこにありますか。 
 
　(4) 小中学校の適正配置について 
 

① 鹿沼市小中学校の再編計画の進行状況。 
 
② 統合される学校が正式な開校を迎えるま

での過渡期の状況について。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



３２ 
 

 
９番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　活字文化の基盤構築と振興について 
 

(1) 学校における読書の時間について 
 

① 市内小中学校の読書活動の状況を伺い 
ます。 

 
(2) 公立図書館の役割と学校図書館や民間書

店との連携について 
 

① 図書館機能の多様性化について 
 

② 地域の読書環境改善について伺う。 
文科省が打ち出した「読書のまちづく 
り」についてどのように取り入れていま 
すか。 
 

③ 図書館の蔵書数•毎年追加される書籍や

雑誌の購入方法について伺います。 
 

④ 公立図書館・学校図書館と書店の連携に

ついて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長）



３３ 

 
９番 議席２４番　　　大　島　久　幸　        　 　    （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　鹿沼のきれいな水を守る事について 
 

(1) 公共下水道の今後のあり方について 
 

① 鹿沼市の公共下水道の現状について伺 
います。 
 

② 埼玉県八潮市のような事故が鹿沼市で発

生しないかについて伺います。 
 

(2) 合併処理浄化槽について 
 

① 単独処理浄化槽の現状について伺いま

す。 
 

② 合併処理浄化槽の普及促進について伺い

ます。

 
（答弁者：市長・関係部長）



３４ 
 

 
１０番 議席２３番　　　関　口　正　一　        　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　かぬまブランド品について 
 

(1)かぬまブランド品について 
 

① かぬまブランド認定品の現状(認定数、品

目、選定方法、売上)を伺う。 
 

② 認定を受けると生産者、製造者にはどのよ

うなメリットがあるのか伺う。 
 

③ 今後かぬまブランドを全国的に浸透させ

るための戦略を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

  
２　かぬまふるさと大使について 
 

(1) かぬまふるさと大使について 
 

① どのような人が大使として委嘱されてい

るのか伺う。 
 

② 大使はどのように本市の PR 活動をして　　

いるのか伺う。 
 

③ かぬまふるさと大使の今後の活用方法を

伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 
　　　　　　　　　教育長・関係部長）



３５ 

 
１０番 議席２３番　　　関　口　正　一　        　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　鹿沼市の観光について 
 

(1) 鹿沼市の山の観光について 
 

① 本市を訪れる登山客やハイカーに対し、 
どのような情報提供、PR を行っているの 
か伺う。 
 

② 今後も多くの観光客を本市に呼び込むた

めには、魅力ある登山道やハイキングコ 
ースを整備することが必要であると考え 
るが、現状と今後の計画を伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

  
４　思川開発事業(南摩ダム)について 
 

(1) 思川開発事業(南摩ダ厶)について 
 

① 工事の進捗状況について伺う。 
 

② 当初の計画通りに事業が進捗していたら

本市西北部がより発展していたと思う 
が、今後のインフラ整備、地域振興策を伺

う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 
　　　　　　　　　教育長・関係部長）



３６ 
 

 
１１番 議席１２番　　　石　川　さやか 　　        　    （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　不登校児童生徒の対策強化について 
 

(1) ひきこもり地域支援センターあかりテラス

について 
 

① 本年 4月 1日に開設したひきこもり地域支

援センターあかりテラスのサービス内容

及び今後の展望について伺います。 
 

(2) 本市の不登校児童生徒の現状と支援体制の

充実について 
 

① 本市の不登校の現状と不登校児童生徒に

対する支援状況について伺います。 
 

② 義務教育終了後に不登校からひきこもり

へと移行し、長期化させないためにも、学

校関係者とひきこもり地域支援センター

との情報の共有や連携した対応が重要と

考えるが、執行部の見解を伺います。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



３７ 
 

 
１１番 議席１２番　　　石　川　さやか 　　        　    （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　小中学校の防犯対策強化について 
 

(1) 不審者の学校侵入防止対策の強化について 
 

① 文部科学省では、埼玉県内の中学校への不

審者侵入事案(令和 5 年 3 月 1 日)を受け、

危機管理マニュアルの総点検と合わせて、

防犯カメラ・オートロックシステ厶•非常

通報装置等の整備について、令和 5 年度か

ら令和 7 年度までの間、集中的な支援を行

っています。 
　　  　本市及び県内他市の校門等の施錠管理

を支援するオートロックシステム等の整

備状況について伺います。 
 

② 学校再編を見据えた上で、早急に施錠管理

等の強化に取り組むべきと考えるが、市の

見解を伺います。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 
 



３８ 
 

 
１１番 議席１２番　　　石　川　さやか 　　        　    （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　資源循環型・脱炭素社会を目指す取り

組みについて 
 

(1)  廃食用油の回収について 
 

① 県内他市の取り組み状況や、課題、今後の

本市の展望について伺います。 
 

(2) 製品プラスチックの回収について 
 

① 令和 4 年プラスチック資源循環法施行に

より、容器包装に加えて製品プラスチック

もリサイクルの対象となりました。 
本市の取り組み状況と、今後の展望につ

いて伺います。 
 

(3)バイオマス資源化センターについて 
 

① 香川県三豊市にあるごみを燃やさない全

国初のごみ処理施設「バイオマス資源化

センターみとよ」の取り組みについて、

本市の見解を伺います。 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



３９ 

 
１１番 議席１２番　　　石　川　さやか 　　        　    （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
４　千手山公園の魅力向上について 
 

(1) 千手山公園の魅力向上について 
 

① 老朽化した遊具の修繕、更新について、

現状と課題、今後の展望について伺いま

す。 
 

② おとぎ電車等、一部の遊具を期間限定で

愛犬と共に乗車できるような運営につい

て伺います。 
 

③ ドッグランの整備や飲食店の誘致などを

含め、本市のシンボル的公園の魅力向上

を図るため、今後どのような取り組みを

検討されているか伺います。

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 
 



４０ 

 

 
１２番 議席２１番　　　増　渕　靖　弘　        　  　   （２－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　官民共同事業について 
 

(1) 郵便局の地域インフラ機能を活用した官民

連携強化による行政サービスの拡充につい

て 

① 郵便局でのタブレット端末を活用したマイ

ナンバーカード申請業務、及びテレビ電話方

式により行政への相談を行う取り組みにつ

いて、以下の点を伺う。 

1　本市における導入の検討状況または先行

事例の有無 

2　市民への利便性向上や高齢者等への対応

策としての有効性の認識 

3　将来的な拠点拡大や他の行政サービスと

の連携の展望 
 
② 地域住民の医療アクセス向上を目的として、

過疎地域や高齢化が進む地域において、住民

が近隣の郵便局に設置された設備を利用し、

遠隔で医師の診療や健康相談を受けられる

オンライン診療体制を構築する取り組みに

ついて伺う。 

③ 郵便局を地域拠点として有効活用すること

で、買い物弱者支援や地域の流通機能の維持

に資する取り組みとして、生鮮食料品の受注

販売の委託や、業務用冷蔵庫の設置による物

流拠点機能の強化の可能性について伺う。 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４１ 

 
１２番 議席２１番　　　増　渕　靖　弘　        　  　   （２－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　スポーツの発展について 

(1) 公式試合やプロチームが招致可能なスポー

ツ施設の整備（新設の野球場とサッカー場）

について 

① 本市のスポーツ振興および地域経済の活

性化を図る上で、高校やプロスポーツチ

ームの公式試合を誘致可能な施設の整備

は重要な課題である。広域から観客を呼

び込み、交流人口を増加させるとともに、

青少年の夢や目標となる場の提供にもつ

ながる。今後の施設整備の構想と現実性

について市の考えを伺う。 
 
３　教育行政について 

(1) 子供たちの自己実現について 

① 経済的な事情により進学や挑戦の機会を

制限される子供たちが、将来の夢や目標を

諦めることなく自己実現を果たせるよう、

支援制度のあり方を再検討すべきと考え

る。とりわけ、従来の「貸与型」奨学金か

ら「給付型」への転換の必要性と可能性に

ついて市の見解を問う。 
 
４　議会と執行部の在り方について 

(1) 常任委員会視察の市職員の同行について 

① 他自治体への常任委員会視察は、政策研

究や施策の参考となる重要な機会であ

る。これに市職員が随行することは、議

会と行政の共通理解を深め、調査結果を

市政に反映させやすくする点で意義が 
あると考える。市職員が視察に同行する

ことの意義と今後の可能性について、市

の見解を問う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

　教育長・関係部長）



４２ 

 

 
１３番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （３－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　子育て支援について 
 

(1) 出生届の手続きについて 
 

① 出産後の体調が万全ではない中、提出の 
為に窓口に赴く負担は大きく、パートナー 
が休みをとれない家庭では大きな課題と 
なっております。この様な市民の実情認識 
について伺います。 

 
② 政府では 2026 年までに全国でオンライ 

ン化を目指しており、法務省も電子署名要 
件を撤廃するなど制度整備が進んでいま 
すが、今後本市でマイナポータル等活用し 
た出生届オンライン化を行う予定はある 
のかお示し下さい。 
 

（2）保留児童数について 
 
① 本市において保留児童数の改善がみられな

いと考えるが、改善策と今後の具体的取り

組みについてお示し下さい。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）



４３ 

 

 

 
１３番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （３－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　空き家等対策の実効性と公営住宅の空室

も含めた住宅資源の有効活用について 
 

(1) 空き家バンク制度の実効性について 
 

① 直近 3 年度の空き家バンクの登録件数及

び成約件数の推移をお示し下さい。 
 

② 所有者が物件の登録に至らない主な理由

はどのように分析しているかお示し下さ

い。 
 

③ 登録促進に向けた所有者への働きかけや

インセンティブはあるかお示し下さい。 
 

(2) 補助制度について 
 

① 直近 3 年度の鹿沼市空き家バンクリフォ

ーム補助金の申請件数、また主な課題は

何かお示し下さい。 
 

② 空家解体補助金が実費に比べ少ないと　

の声があるが、増額や条件緩和の見直し

はあるのかお聞かせください。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４４ 

 
１３番 議席　２番　　　仲　田　知　史　        　  　   （３－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
(3) 市営住宅の空室の現状と有効活用について 

 
① 市営住宅の直近の空室数をお示し下さ 

い。 
 

② 民間・公営住宅を一体でとらえた視点

が必要と考えるがお考えを伺います。 
 



４５ 

 

 
１４番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　         　   （４－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
１　次期総合計画の策定について 
 
(1) 市民ニーズの反映について 

 
① 市民ニーズを反映することに対する基本

的な考え方、具体的な手順及びスケジュ 
ールについて伺います。 

 
(2) 有識者からの意見聴取について 

 
① 鹿沼商工会議所、粟野商工会、各自治会及

び鹿沼市内 NPO 法人など有識者からの意

見の聴取や反映について伺います。 
 

(3) 鹿沼市議会との意見調整について 
 
　 ① 鹿沼市議会との意見調整に関する考え方

や具体的手順について伺います。 
 
(4) その他資料等の活用や連携について 

 
① 政策評価結果、鹿沼市議会意見交換会報告

書の活用や、EBPM の推進、栃木県「次

期プラン」との連携について伺います。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４６ 
 

 
１４番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－２）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
２　次期総合計画における基本構想につ

いて 
 

(1) 次期総合計画における基本構想について 
 

① 次期基本構想の考え方について伺います。 
 

② 現行の政策 2「にこやか」における、地域

の力を活用しながら高齢者や難病患者、 
障がい者を支えていく仕組みの構築につ 
いての考え方について伺います。 

 
③ 現行の政策 3「にぎやか」における、起業

支援をはじめとした産業創出についての

考え方について伺います。 
 

④ 現行の政策 7「たくましさ」における、行

政の事務事業や公共施設のスクラップ&
ビルドの考え方について伺います。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



４７ 
 

 
１４番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－３）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
３　次期総合計画における基本計画につ

いて 
 

(1) 「目標指標」の設定について 
 

① 目指す方向性について、現状維持とする目

標指標より、変化の伴う目標指標の方が一

般市民にとって理解し易いと思われます

が見解を伺います。 
 
（2）「共に助け合う地域づくりの推進」について 
 

① 民生委員、児童委員、保護司等への人材不

足に対応する市の前向きな施策を進める

必要があると考えますが見解を伺います。 
 

② 要支援者の個別支援計画の作成において

は、市としてもより関与を深めるべきと 
考えますが見解を伺います。 

 
 (3)「高齢者福祉の充実」について 
 

① 地域包括ケアシステムの推進にあたっ 
て、目標指標を定めるべきと考えますが

見解を伺います。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 



４８ 

 
１４番 議席　３番　　　橋　本　勝　浩　　 　          　  （４－４）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

  
(4) 「資源を活かした、選ばれるまちの創造」

について 

① 南摩ダム水源地域振興拠点施設から西北

部地域への回遊促進策の策定について、 
明記して対応することが求められている 
と考えますが見解を伺います。 

（5） 「環境に優しい持続可能なまちをつく

る」について 

① 犬や猫に対する、「適正飼養検討会」の明

記と定期開催が大切と思われますが見解

を伺います。 

（6） 「道路•河川•公園などの都市基盤の充

実」について 

① 「通学路交通安全プログラム」を明記 
し、目標指標に定め積極的に推進するこ

とが重要と考えますが見解を伺います。 

（7） 「様々な危機に対し生命と財産を守る防

災力の強化」について 

① 女性の地域防災活動への参加について、

目標指標を設定し積極的に推進するこ 
とが重要と考えますが見解を伺います。 

② 地区防災計画の推進に関する取り組み 
方針について伺います。 

（8） 「彩り豊かな協働による市民が主役のま

ちづくり」について 

① 自治会加入率についての目標指標化に 
ついて伺います。 

（9） 「健全な行財政基盤づくり」について 

① 実質公債費比率の非目標指標化につい 
て伺います。 



４９ 

 
１５番 議席１５番　　　佐　藤　　　誠　         　  　   （１－１）

 
発 言 要 旨 答 弁 要 旨

 
１　縮小社会での行政運営と市民活動支

援について 

(1) 縮小社会での行政運営と市民活動支援につ

いて 

① 人口減少下での公共施設の統廃合や新設

及び複合化と多機能化に関して、次期総合

計画への反映の考えを伺う。 

② 市内自治会の運営状況と執行部の支援状

況を伺う。 

③ 自治会活動支援の一環として、広報紙等の

全戸配布を実施し、その負担を軽減する可

能性を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
２　図書館と書店について 

(1) 図書館と書店について 

① 民間書店との協力を進めることで市民の

読書へ親しむ環境を向上させる可能性を

伺う。 

② 図書館で借りた本を市内の書店や駅をは

じめとする様々な場所で返却する制度の

実施の可能性を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）

 
３　花火大会の打ち上げ時間拡大につい

て 

(1)花火大会の打ち上げ時間拡大について 

① 鹿沼さつき祭りの花火大会の運営の概要

と課題と今後の計画について伺う。 

② 打ち上げ時間の拡大の可能性を伺う。

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長）


